
香港文匯報訊 據中通社報
道，26日，中國13個部委決
定，自2012年4月至12月在全
國聯手開展「問題地圖」專
項治理行動，重點查處漏繪
領土錯繪國界線地圖。分析
人士認為，「問題地圖」早
已有之，此時宣佈出手整
治，是否與南海主權爭端有
關，值得關注。
27日一早，北京街頭一家

報攤上出售的中國地圖被工
商人員沒收，攤主受到罰款
處罰，理由是該地圖為盜版
且內容有多處錯誤。

國家測繪地理信息局26日
披露，由該局、中宣部、外
交部、教育部、工業與信息
化部、公安部、民政部、商
務部、海關總署、工商總
局、新聞出版總署、國務院
新聞辦、國家保密局等13部
門組成「全國國家版圖意識
宣傳教育和地圖市場監管協
調指導小組」，負責「問題地
圖」專項治理行動，內容涉
及地圖的教輔、旅遊、引進
版等圖書的檢查工作，重點
檢查漏繪領土、錯繪國界線
等問題。

內地治理問題地圖 嚴查漏繪錯繪
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香港文匯報訊（記者 馬琳 綜合報道）

代號「海上聯合－2012」中俄海上聯合軍
事演習於昨天落下帷幕。中方總導演、海
軍副司令員丁一平稱，中俄兩國軍事關係
處於最好的時期，在雙方互信下，兩國海
軍在交流以及聯合演習等合作方面達成多
項共識，今後中俄將努力推動兩國海軍聯
合演習的機制化。

演習圓滿成功
昨天上午9時，中俄聯合導演部、聯合

指揮部、編隊指揮所同時舉行了三場不同
層次的總結交流活動。丁一平用「精誠團
結，密切合作、齊心協力」三個詞總結評
價這次演習，他認為演習能夠獲得圓滿成

功，有賴於各方面的協調與努力，今後中
俄雙方將努力推動兩國海軍聯合演習的機
制化。俄方總導演、俄羅斯海軍副參謀長
蘇哈諾夫則表示，未來中俄海軍將進一步
加強聯合互動，深化本地區的安全與合
作。
中國國防部表示，兩軍交流合作是兩國

關係的重要組成部分，這次演習對於增進
兩國戰略互信、提升戰略協作水平、深化
中俄全面戰略協作夥伴關係發揮了積極作
用，提升了兩軍關係水平，同時也增進了
中俄兩軍官兵的傳統友誼。

俄艦啟程回國
昨天中午12時40分，由60人組成的北海

艦隊奏響了《友誼地久天長》，在軍樂聲
的伴奏下，俄羅斯太平洋艦隊旗艦「瓦良
格」號導彈巡洋艦緩緩駛離青島港，啟程
回國。中國海軍官兵在青島港為俄羅斯艦
艇舉行了隆重的歡送儀式。中國北海艦隊
副司令杜希平海軍少將和俄羅斯海軍副參
謀長蘇哈諾夫海軍少將到碼頭送行。

對於此次演習，中俄均否認了「中俄
結盟」的說法，並反覆強調演習不針對第
三方。但王海運少將表示，作為一個擁有
廣闊海域的陸海大國，今後一段時間內，
中國的主要威脅是來自海上，中國要想成
為一個真正的世界大國，必須加強海軍建
設，這次的聯演也是對中國海軍成立63年
的一次檢驗。■27日，俄羅斯參演艦艇駛離青島。圖為海軍北海艦隊軍樂隊參加碼頭歡送儀式。 新華社

中俄海上軍演有望常規化

全國人大修法 劍指「雙國籍」
建議統一出入境信息 共享資料堵塞漏洞

昨日閉幕的全國人大常委會會議，並未
將已二次審議的出入境管理法提請表

決。這意味㠥出入境管理法將進行再度修
改，在此後的常委會會議上進行三審。值得
關注的是，「雙重國籍」這一被輿論熱議已
久的問題，此番得到全國人大常委會的關
注。

缺乏監管 情況趨嚴重
中國《國籍法》規定，「中華人民共和國

不承認中國公民具有雙重國籍」；「定居在
外國的中國公民，自願加入或取得外國國籍

的，即自動喪失中國國籍。」然而，「雙重
國籍」現象並未杜絕，甚至愈演愈烈。
「改革開放以來，有較大數量的留學人員

和以其他方式移居國外的中國人，在取得外
國國籍後，並不報告，擁有的中國居民身份
證還保留㠥，戶口也沒有註銷」，全國人大
常委會陳宜瑜委員表示，上述人員從國籍來
說已算外國人，但他們當中部分人不僅繼續
使用中國居民身份證，甚至還更換了二代身
份證。

對於「雙重國籍」問題，輿論界正反方
均存在。支持方認為，中國人才流失的形勢

十分嚴峻，應支持「雙重國籍」，以吸引在
海外的優秀人才「回流」。而反對方則強
調，中國不承認「雙重國籍」有其歷史原
因，1955年之前中國「默認」「雙重國籍」。
但此後，印尼等東南亞國家爆發大規模「排
華潮」，懷疑中國向其「輸出革命」。此後，
中國法律則明令禁止「雙重國籍」。

嚴肅護法 防貪官外逃
全國政協委員、農工黨中央常委葉建農在

此前全國「兩會」上提出，「雙重國籍」問
題要麼使之合法化，要麼就要認真監管，依
法嚴格「堵死」這種現象，以維護法律的嚴
肅性。媒體引述有關官方表態稱，國籍法修
改涉及中國外交政策的調整，是一個非常敏
感的政治話題，短期內的國籍政策不可能放
開。
同時，部分輿論亦擔心，若承認「雙重國

籍」，將拉大國人的不平等感，令少數「雙
重國籍」的精英脫離普通民眾。此外，亦會

為官員外逃等問題提供便利。
正在審議中的出入境管理法，則明顯開始

加大對「雙重國籍」的監管力度。全國人大
法律委員會副主任委員張柏林表示，目前出
入境管理信息系統由公安、外交等各部門分

別建立，但從發展趨勢看，應當由國家建立
統一的出入境管理信息平台，以有利於部門
之間的信息共享。委員們認為，通過技術平
台的建立，將有助於「雙重國籍」的監管問
題。

個人資料洩漏嚴重
部分公僕涉當「內鬼」

溫總為母校題名
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赴港產二胎合法性 深圳熱議

國人遊日震區 7月起多次簽證

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）近年來，內地擁有「雙重國籍」

的人士越來越多，這一違反《國籍法》的行為甚至成為「沒人管」的潛規

則。「雙重國籍」監管問題已引發全國人大常委會關注。常委金碩仁認為，

國家應建立統一的出入境管理和中國公民在境外加入外國國籍信息平台，實

現有關管理部門信息共享，以此避免「雙重國籍」。

26日，記者從中國地質大學（武漢）了解到，今年11月

7日，該校將迎來60年校慶。日前，應中國地質大學師生

要求，中共中央政治局常委、國務院總理溫家寶（見右上

圖）為母校題寫了校名（見左圖）。據悉，溫家寶總理

1968年從北京地質學院（中國地質大學前身）地質構造專

業研究生畢業。 一直關心母校的建設和發展，提出要把地

大建設成地球科學領域世界一流大學的辦學目標。幾年

前，他曾給地大題詞「艱苦樸素 求真務實」（見右下圖），

現已經成為該校校訓。 ■文/圖：《武漢晚報》

香港文匯報訊 據新華社報
道，備受媒體關注的「1．17」
事件有了新進展，4月26日，
「浙台漁運32066」號漁船船
東顏可青說，韓國濟州島法
院4月20日已受理他們狀告韓

國海警暴力執法的申訴，並
將在5月25日至6月29日期間
開庭。
目前，該船船東、船長和

律師均已辦妥出國護照，準
備赴韓出庭。

新 聞 速 遞

浙漁民狀告韓警 韓方已受理此案

香港文匯報訊 據日本新華僑報網報道，從今
年7月開始，繼沖繩縣之後，日本政府將給前往
東日本大地震受災3縣旅遊的中國遊客發放多次
往返簽證。
日本政府將從7月份開始向去岩手、宮城、福

島3縣觀光旅遊的中國遊客開放可數次出入日本
的「多次旅遊簽證」。目的是將中國遊客吸引至
東北，推動震災區的災後經濟復興。震災區3縣
對政府的這一舉措表示歡迎，稱「這一舉措可
成為災區通過旅遊重生的踏板」。

冀攬華客 復興經濟
沖繩縣自2011年7月開始實施多次旅遊簽證

後，2011年7月至2012年3月之間的旅遊者的實
際人數為37,400人，和上一年同期相比增加了一
倍。因此東北3省的旅遊界人士，對開放多次簽
證所能夠給東北帶來的攬客效果充滿期待。
為此，東北3省各地在為招攬中國遊客積極地

做準備。其中，岩手縣打算通過設在中國大連
的縣事務所，向中國的企業做旅遊觀光方面的
宣傳工作。宮城縣也打算通過在縣內增加可以
使用中國「銀聯卡」進行購物結算的加盟店數

量，來擴充服務內容。
福島縣也以設在上海的縣事務所為根據地，

加強在中國國內的旅遊宣傳工作。福島縣觀光
交流課積極地表示，「打算在縣內一點一點的
增加中文導遊路線板」。

香港文匯報訊 據中新網報道，中國國家旅
遊局駐多倫多辦事處主任徐岩透露，加拿大最
快或將於今年5月對中國公民訪加簡化簽證申
請手續。
徐岩是26日在多倫多舉辦的首屆2012年加中

旅遊高峰論壇上透露，今後中國公民訪加只需
填寫基本的個人信息，而不再需要面對極其複
雜的申請程序。
徐岩認為，這是一個重大利好消息，將有力

提升中國公民赴加旅遊積極性。據徐岩介紹，
目前中國公民赴加旅遊的最大問題就是簽證申
請。加拿大簽證申請程序複雜，拒簽率高。甚
至對一些公務團組也是如此。此外，徐岩還對
加拿大方面加強市場營銷和推廣、重新啟動購
物退稅政策、為中國遊客提供個性化服務等提
出了具體建議。
據悉，自2010年6月中加兩國簽訂中國公民

赴加旅遊諒解備忘錄後，當年中國公民赴加旅
遊人數已達31萬人次，同比增長25%。2011
年，則進一步擴大到37萬人次，上漲21%。目
前中國已成為加拿大十大旅遊客源國之一，也
是發展最快、潛力最大的客源市場之一。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）公安部負責人
昨日透露，內地侵害公民個人信息類犯罪日益突出，網
上非法買賣公民個人信息氾濫，已形成覆蓋全國範圍的
犯罪網絡。有部分國家機關能接觸到公民個人信息的工
作人員充當「內鬼」，涉案信息包括金融、電信、教
育、醫療、國土、工商、公安、民航等多個部門所掌握
的公民個人信息。
公安部負責人稱，侵害公民個人信息犯罪是多種下游

犯罪的源頭，對國家信息安全和群眾人身財產安全造成
巨大危害。而由此滋生的電信詐騙、敲詐勒索、綁架和
非法討債等犯罪花樣翻新、屢打不絕。
負責人指出，部分國家機關、企事業單位、服務機構

中有機會接觸公民個人信息的工作人員是洩露信息的
「源頭」。直接從「源頭」獲取信息的「中間商」，在向
各地批發、零售信息的同時，相互不斷買入新的信息，
掌握㠥海量數據，構成兜售個人信息的數據平台。
今年4月，公安部部署20個省區市公安機關首次大規

模對侵害個人信息犯罪開展集中行動，抓獲疑犯1,700
餘名，挖出非法出售公民個人信息的「源頭」38個，摧
毀侵害公民個人信息的數據平台和「資源大戶」161
個，打掉從事非法討債、非法調查等違法犯罪活動的
「非法調查公司」611個。

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）《深
圳經濟特區人口與計劃生育管理條例（草案）》
（以下簡稱「條例」）首次提交市人大常委會審
議，條例中未寫明境外生二胎屬超生，引發坊
間對深圳赴港生二胎是否合法的熱議。深圳市
衛人委副主任孫美華昨日回應稱，條例雖未單
獨將該情形列入超生行為，但根據深圳目前執
行的國家和廣東省計劃生育政策，夫妻雙方為
本市戶籍，或一方為本市戶籍另一方為非本市
戶籍的中國公民，在境外違反女方戶籍地生育
政策生育子女的，仍屬於超生行為。

委員籲放寬境外生育
深圳毗鄰香港，近幾年來，由於國家和廣東

省對深圳市民到境外生育的管理缺乏明確規
定，致使深圳有相當一部分戶籍居民到港澳等
地生育第二胎，甚至是第三胎。參與審議委員
大多認為，赴港及赴境外生育第二胎也應視為
超生情形明確寫入法規中。人大常委委員魏達
志則認為，考慮到深圳人口國際化趨勢日益明
顯，深圳市民在境外生育子女對深圳而言不能
算超生，將有利於鼓勵深圳海外人才回深作貢
獻。
孫美華表示，國家人口計生委政策和《廣東

省人口與計劃生育條例》均明確表明，夫妻雙
方均是廣東戶籍人口，或一方為廣東戶籍、另
一方為非廣東戶籍的內地公民，在境外生育子
女胎次，只要不符合國家計劃生育政策的，均
屬超生行為。今次條例中刪除境外生育處理條
款，或因為該超生行為無需在特區條例中特別
列舉。「只要夫妻雙方是廣東省城鎮居民，不
屬於計生政策允許生二胎的，無論在香港、美
國還是加拿大，在境內還是境外，均屬超生。」
孫美華說。

■內地「雙重國籍」現象

愈演愈烈。 網上圖片

■27日，中日友好協會會長唐家璇一行訪問日

本宮城縣仙台市。圖為唐家璇向一個嬰兒送熊

貓玩偶。 中新社
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